

**Culture et Mémoire**

21



*Le Fabuleux Destin  
de l'hospice Gantois*

**De l'Hospice à l'Hôtel de prestige : tel est le fabuleux destin de l'Hospice Gantois de Lille. L'expérience de sa réhabilitation a été reconnue pour son originalité au niveau national en ayant droit de cité à l'occasion d'un colloque sous les dorures de la République, au Palais du Luxembourg. Contact vous raconte ces 550 années d'Histoire...**

*L'Hermitage Gantois, c'est :*



*7 000 m2 de surface. 22 mois de travaux. 35 entreprises  
300 compagnons. 250 000 heures de travail ...*

*Le tout pour un coût total de 15 Millions d'euros*

C'est en 1460 que Jean de la Cambe, dit Gantois, fonde l'Hospice du même nom à partir de sa demeure privée, pour y accueillir, selon ses propos, treize « anciennes gens décrépités et débiles, hommes ou femmes », pour qui l'heure de la retraite avait sonné ... Le soin de ces pensionnaires est alors confié aux soeurs de l'ordre de Saint Augustin. Gantois entre dans l'Histoire en 1923, grâce au classement au titre des monuments historiques. Les choses suivent leurs cours jusqu'en 1989, date à laquelle s'amorce le transfert de gestion des personnes âgées en maison de retraite entre le CHRU, et la Ville de Lille. A travers la constitution de Maisons d'Accueil pour Personnes Agées (MAPA), réparties dans différents quartiers de la ville, l'Hospice Gantois entame sa reconversion.

**Après 535 années de bons et loyaux services...**

1995 : Gantois ne répond plus aux normes en vigueur pour l'accueil des personnes âgées. Il est donc définitivement fermé, après 535 années d'activité hospitalière.

Que va-t-on faire de ce bâtiment ? Lui permettre de revivre ? Le CHRU entreprend de le mettre en sécurité, et d'explorer toutes les pistes possibles pour une reconversion réussie, sans oublier que les lillois sont sensibles au devenir de cette fondation charitable.

**...L'Hermitage Gantois nouveau est arrivé !**

L'heure du choix a sonné. Le XXI<sup>ème</sup> siècle verra le nouveau destin de Gantois se dessiner, à travers un hôtel de prestige, permettant la sauvegarde de ce patrimoine hospitalier. Le CHRU signe en effet un bail amphytéotique de 60 ans, avec la Société Lilloise d'Investissements Hôteliers (SLIH), et reste propriétaire des murs « sans bourse déliée » (c'est-à-dire sans investir financièrement). En 2001, M. Pierre Mauroy, maire de Lille, signe le permis de construire, et la restauration du bâtiment commence.

Le défi pour les architectes a été de réaliser 65 chambres, en respectant le bâtiment historique. Les parties les plus anciennes ont ainsi été conservées et valorisées :

- le réfectoire des sœurs
- la chapelle
- la salle des malades
- la communauté religieuse (les anciennes cellules)

Le rez-de-chaussée est réservé principalement pour les réceptions et l'accueil du public, avec la présence d'un lieu de mémoire, géré par l'Association du Musée Hospitalier, pour maintenir le souvenir de l'ancien Hospice, et organiser les visites guidées.

L'Hermitage Gantois a été inauguré en 2003. En 2061, le bail emphytéotique devrait être renouvelé ... mais cela est une autre histoire !

P.K - A.S

**Contact**

Le Magazine du CHRU de Lille